

fixent sur notre rétine. Je songe, par exemple, à l'étroite relation qui existe entre les événements qui se produisent dans tous les pays du monde, qu'ils soient industrialisés ou en voie de développement. Ou encore, à la nécessité absolue de nous unir pour tirer profit de ces événements.

Il serait peu réaliste de croire que l'on puisse travailler au progrès sans tenir compte des cours commerciaux et de la gestion des ressources. Nous aurions tort de supposer qu'il est possible de combattre l'inflation sans nous y employer aussi bien chez nous qu'au niveau international. Il serait vraiment insensé de notre part de supposer qu'un pays puisse arriver à produire un bien quelconque en quantité suffisante pour subvenir complètement à ses besoins et se permettre d'adopter une politique monétaire, commerciale ou économique qui ne tienne aucun compte des intérêts des autres nations.

Autrement dit, il est essentiel que les réunions internationales de même que les institutions internationales jouent désormais un rôle plus important dans la gestion de l'économie de chacun de nos pays. Ce rôle ne pourra être efficace, toutefois, qu'à la condition que nos discussions et nos actes traduisent une conscience réelle de nos responsabilités mutuelles ainsi que de nos responsabilités envers cette planète sur laquelle nous vivons et dont notre survie dépend entièrement. Transferts de ressources, déficits dans les opérations de change, difficultés de trésorerie, inflation, barrières commerciales, chômage, dégradation du milieu, croissance, il est impossible de séparer un de ces éléments des autres ou d'établir à ces égards une distinction entre les pays. Nous ne pouvons pas non plus isoler ces éléments des préoccupations que doivent exprimer toutes nos délibérations et tous nos efforts, préoccupations qui touchent la justice sociale et la dignité humaine. Cela ne suffit toutefois pas: il faut encore nous astreindre à la discipline et travailler avec persévérance.

J'ai la certitude que ces préoccupations imprégneront toutes vos discussions. Je souhaite vivement que vos délibérations soient couronnées de succès et que votre séjour à Ottawa soit des plus agréables.

S/C

---